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文字统筹 _ 朱诗琳（本刊记者）

齐洪海并非一开始就从事照明设计，最初选择建

筑设计的他在建筑设计圈工作了几年后，发觉自己并不

适应建筑设计的“圈子”，于是转到了照明设计圈，

2014年之后，根据自己的实践需要，齐洪海又将更多

的精力投入照明产品设计中。

相较于建筑设计和室内装潢设计，照明设计不是

公众熟悉的行业，很多人喜欢比喻照明之于建筑、室

内、景观，犹如化妆。但齐洪海认为照明不是涂脂抹

粉的事儿，照明更像是一种眼神、气色，它来自机体内

部，而非外在装饰，建筑的光和墙一样实在且必要。

齐洪海认为好的城市照明，是两个层面的要求。

第一，城市灯光绝不能干扰人的日常生活，这是照明

设计的底线。在齐洪海看来，目前国内的很多灯光秀

实际上是种干扰，对一些市民的生活产生了负面的影

响，市民不管在室内还是室外都应该享有“不被干扰”

的权力，灯光秀是一种过度的设计行为。比如深圳庆

祝特区成立40周年的灯光秀，在业内引起了广泛的讨

论。齐洪海始终反对此类大型灯光表演。城市媒体立面

灯光秀在国内一直是主管部门的首选，这种方式能够结

合城市环境与文化节目，快速地达到宣传效果，但实际

上都是一些简单甚至粗糙的视觉冲击，缺乏设计思考。

在国外，如法国里昂，每年的光表演只举办三天，其他

大部分时间是正常的光环境。而且里昂借光表演完善

了城市的基础建筑、景观照明，实现了更饱满的基础灯

光布置。齐洪海认为，城市不能100%处在表演状态，

表演性灯光占到30%就已足够，这是国内需要学习的方

向，灯光设计师有责任将公众的审美和爱好引导至较高

的审美取向上。第二，好的城市照明应有带来视觉甚至

精神享受的能力。比如罗马和巴黎，城市灯光经过了比

较完整的、有节奏和逻辑的细节设计，其中的设计智慧

包含着对于城市整体的照明考虑。齐洪海认为国内的城

市中，上海城市照明的视觉感受居于前列，整体较为平

衡、细腻，虽然外滩的灯光效果有些“轰炸”，但是近

人尺度上还能接受，其他城市的照明设计和理念则相对

落后。

虽然建筑设计和照明设计是齐洪海事业的两个阶

段，但是他反对建筑和照明严格的设计分工。在普遍

意义上，设计分工提高效率，但是降低质量。照明设

计应该渗透到机体的内部，很难界定或划分这项工作的

边界，进行严格的分工，它应该和建筑一起随时随地生

长、改变、适应。如果建筑师做设计时，不把光的状态

当成自己的责任，那么建筑本身最后一定得不到一个好

的光环境结果，这是对建筑的伤害。我国在概念设计层

面有非常优秀的设计师，但是建造意义上的优秀设计师

却很少，即缺乏认真研究构造、建造逻辑的建筑师，不

关心建筑施工的落实。正如目前国内建筑公司和照明公
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业内。产品面对的直接业主是品牌厂家、工程公司，他们都是

专业业主，沟通的感受和效率比原先更好、更高效，不必做太

多的无用功，成果由市场检验。做产品更强调把事做实、全程

把控，如今的齐洪海更喜欢这样的工作状态，同时也改变了自

己工作的心理状态：为自己制定一个合理的事业目标。从前的

齐洪海偏爱不符合实际规律的思考和制定不符合规律的目标，

希望中国的照明设计可以做到如一些发达国家那样好。当他意

识到这个目标不应该成为自己五年或十年内的工作目标后，便

开始纠正自己的错误，不再追求设计结果的完美，只追求设计

过程中逐渐获得的改善，比如工作流程越来越顺畅、图纸越来

越规范、能够对年轻人的思维方式带来有益的影响。这些虽然

是细微的变化，但却是齐洪海认为自己能够为中国50年后设计

行业整体水平的提升做出的贡献，也是自己心态的根本转变。

（部分资料来源于“有方”网站）

司的分开，在齐洪海看来，就必然地导致了设计师心态

上的割裂——专业照明公司的存在，意味着建筑师可能

认为人工光照的设计、实现与他无关。现在绝大多数的

建筑师是在设计稿接近完成时才找照明团队进行建筑的

照明设计，当照明设计师希望与其一起解决照明问题

时，他却不愿付出太大的努力去改变建筑的设计稿，在

他看来，建筑设计已定，设计照明提升的空间十分有

限，没必要再付出过多的努力。加之国内目前的照明还

没有进入设计状态，照明在整个建筑行业里的地位较

低，压缩了照明的成本，因此出现了不尊重照明设计的

情况。面对此种普遍现象，齐洪海感到十分无奈。但是

在实践中他也看到了前景的曙光，在与国内一些较优秀

的建筑师，如华黎、何崴的合作过程中，建筑的照明设

计能够在很大程度上影响他们的设计作品和整体设计理

念，他们愿意为了照明对设计做出比较大的让步和调

整。齐洪海更希望，照明公司能回到建筑公司中去，成

为其中的“照明设计小组”。

在十余年的设计生涯中，齐洪海坦言并没有哪个

项目留下特别重大的遗憾。日常工作中的真正失落感其

实来自于当今所处的整体社会环境对照明设计的认知

和理解。业主的品位和选择是设计过程中遇到的最大限

制。为了减少此类束缚，将工作尽可能地落实好，齐洪

海开始将较多的精力投入产品中，更加倾向于服务行




